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Estado de México

● Llama a la
unidad para el
bienestar de
la entidad

● Destaca el
trabajo conjunto
hecho en el 
operativo Enjambre

● Plantea Horacio
Duarte fortalecer
la relación entre
estado y municipios

● Explican a los
ediles entrantes
funcionamiento del
gobierno estatal

Adhesión a principios
de la 4T, pide Delfina
Gómez a 125 alcaldes
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● Los jueces determinaron 
elementos para juzgarlos

● Disfrutarán de hotel de 
cuatro estrellas por tres 
días y dos noches

● Estaba internada en 
un hospital del sur de la 
Ciudad de México

● Expresidente del DIF 
de Tonatico también 
fue vinculado

● Llevarán a 500 adultos 
mayores de paseo a 
Acapulco, Guerrero

● Presentó problemas 
de salud desde el pasado 
21 de noviembre

REDACCIÓN / P. 2

MIRIAM VIDAL, 
GERARDO GARCÍA Y MIGUEL 
GONZÁLEZ / P. 3

ANTONIO BAUTISTA / P. 2

J. ISRAEL MARTÍNEZ / P. 5
Inician proceso  
a exalcaldesa  
de Amanalco

Brugada lanza 
Colibrí Viajero  
en la CDMX

Muere Silvia Pinal, 
la última diva del 
cine mexicano

De Interés          
    General

▲ El comisionado el Instituto de Transparencia y Acceso a 
la información (Infoem), Gustavo Parra Noriega, consideró 
que tanto la transparencia como la protección de datos 
personales de los mexiquense está en la incertidumbre 
hasta que no se defina qué pasará con la institución y se 

armonicen las leyes secundarias a las reformas federales en 
la materia. Advirtió que estas acciones podrían generar una 
violación a tratados internacionales firmados por nuestro 
país para garantizar este derecho de la población. 
Foto Especial GERARDO CARMONA / P. 4

Se reúne la gobernadora con presidentes electos

Multas a motociclistas que viajen con menores

Protección de datos está en el aire: Gustavo Parra



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Viernes 29 de noviembre de 20242 CDMX

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver

LA JORNADA ESTADO 
DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz 
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo 

Coordinadora General
Fabiola González 
Ceballos

https://estadode 
mexico.jornada. 
com.mx

Twitter: 
@JornadaEdomex

Facebook: 
@LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL

comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx

Tel: 558951 0832

Tel: 722914 9660

correo@estadodemexico.
jornada.com.mx

Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102, 
Segundo Piso, Col. San Sebastian 
C.P. 50150, Toluca de Lerdo 
Estado de México.

Impresión:
Imprenta de Medios, S.A. de C.V., 
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx. 

Distribución: 
Distribuidora y Comercializadora 
de Medios, S.A. de C.V., Av. 
Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título 
y Contenido, 17430 otorgado 
por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistas Ilustradas 
de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado 
por el Instituto Nacional 
del Derecho de Autor: 
04-2020-111712383352-101

Publicación diaria, 
29 de noviembre 2024

“¡ALLÁ VAMOS ACAPULCO!”

Apoyan 300 
PILARES a 
personas sordasBrugada lanza 

Colibrí Viajero 

 REDACCIÓN 

Silvia Pinal, la última diva de la 
Época de Oro del cine, falleció 
ayer a los 93 años, en un hospital 
de la Ciudad de México, debido a 
complicaciones derivadas de una 
infección en las vías urinarias.

Figura emblemática del cine, 
el teatro, la televisión y la políti-
ca, la actriz fue hospitalizada de 
emergencia, el pasado jueves, tras 
presentar un cuadro de arritmia 
cardiaca y baja presión arterial.

Su hija, Sylvia Pasquel aseguró 
que la matriarca de la dinastía Pi-
nal se recuperaba, pero su cuerpo 
no resistió más y falleció la tarde 
de este jueves.

Con una carrera de más de siete 

décadas, se convirtió en un símbo-
lo de la cultura popular mexicana 
y en una de las actrices más que-
ridas del país.

Silvia Verónica Pinal Hidalgo 
nació en Guaymas, Sonora, el 12 
de septiembre de 1931.

Debutó en la pantalla grande en 
1949 con La Bamba, dirigida por 
Miguel Contreras Torres, donde 
interpretó a Emilia, personaje que 
rápidamente la destacó por su ta-
lento y carisma.

Sus papeles en filmes de direc-
tores internacionales la convir-
tieron en un ícono de elegancia, 
talento y éxito.

En la década de 1960 protago-
nizó Simón del Desierto, Viridiana 
y El ángel exterminador, cintas del 
director español Luis Buñuel, con-

ANTONIO BAUTISTA 

La jefa de Gobierno Clara Bruga-
da dio inicio al programa Colibrí 
Viajero, que llevará por primera 
vez a 500 adultos mayores de 
la Ciudad de México a Acapul-
co, Guerrero, como parte de la 
Alianza Metropolitana de Turis-
mo Social.

Los beneficiarios disfrutarán 
de un viaje con hospedaje de tres 
días y dos noches en hoteles de 
cuatro estrellas, alimentación, 
asistencia médica y un itinerario 
con actividades recreativas.

“Acapulco es la playa de los 
chilangos, y no podíamos que-
darnos en la ciudad. ¡Allá vamos, 
Acapulco!”, declaró la mandata-
ria al anunciar el programa en el 
Zócalo capitalino.

“Es una manera de contribuir 
a que todas y todos vivan con 
plenitud, felicidad y desarrollo”, 
afirmó Brugada al presentar la 
modalidad Colibrí Viajero de Pla-
ta, dedicada a adultos mayores.

Brugada resaltó que este sector 
de la población debe ser priori-
dad para los gobiernos, pues, en 
la actualidad, más de 14 millones 
de personas reciben una pensión 
universal, “sin endeudar al país y 
sin aumentar impuestos”, sostuvo.

En coordinación con la Secre-
taría de Turismo de la CDMX, 
se presentó la Alianza Metro-
politana de Turismo Social, que 
beneficiará a niños, personas 
con discapacidad y grupos de 
bajos recursos.

El acuerdo promoverá el in-

tercambio turístico con estados 
como Tlaxcala, Puebla, Hidalgo, 
Querétaro, Morelos, Guerrero y 
el Estado de México.

Reconoce a trabajadores

Clara Brugada reconoció a 6 mil 
809 trabajadores del gobierno 
de la CDMX con 60, 50, 40, 30 
y 25 años de antigüedad laboral 
mediante la entrega del Premio 
Nacional de Antigüedad en el 
Servicio Público de la Ciudad de 
México 2024.

Destacó a 293 empleados con 
50 y 60 años de ejercicio laboral, 
representantes de la generación 

que participó en los rescates de 
los sismos de 1985 y testigos del 
surgimiento del primer gobierno 
democrático en la capital.

Reiteró su compromiso de apo-
yar a los trabajadores con medi-
das como aumentar el salario 
más que la inflación e impulsar 
el programa de jubilación plaza 
por plaza.

En el Día Nacional de las Per-
sonas Sordas, celebrado el 28 
de noviembre, el gobierno de la 
Ciudad de México reafirmó su 
compromiso con la inclusión y 
accesibilidad para este sector de 
la población en la entidad. Por 
medio de los casi 300 Puntos 
de Innovación, Libertad, Arte, 
Educación y Saberes (PILARES), 
este grupo halla espacios en los 
que se valora su identidad y capa-
cidad, a través del aprendizaje y 
la integración en sus comunida-
des.  En 2024 han acudido a las 
actividades 4 mil 257 personas 
con un grado distinto de pérdida 
de audición; 66% son mujeres 
y 34%, hombres. Se cuenta con 
35 talleristas, quienes imparten 
clases de Lengua de Señas Mexi-
cana en 63 sedes de la CDMX, de 
forma gratuita.

A dos meses de la puesta en 
marcha de la Línea 3 del Sistema 
Cablebús, del Complejo Cultural 
Los Pinos a Vasco de Quiroga, se 
han llevado a cabo más de 1.1 mi-
llones de viajes en esta alternati-
va sustentable que el gobierno de 
la Ciudad de México, encabezado 
por la jefa de Gobierno Clara Bru-
gada, puso en marcha a través 
del Servicio de Transportes Eléc-
tricos. En un recorrido de 5.5 ki-
lómetros con seis estaciones, los 
capitalinos se han beneficiado de 
una reducción de hasta 50% en 
sus tiempos de traslado. Además, 
conecta con las cuatro secciones 
del Bosque de Chapultepec, la 
Línea 7 del Metro y el Sistema 
de Bicicletas Públicas (Ecobici) y 
se ha convertido en un estímulo 
para conocer la ciudad.

La jefa de Gobierno capitalino llevará a 500 adultos mayores a conocer el 
puerto guerrerense como parte de un plan de apoyo a sectores vulnerables

sideradas obras maestras del cine.
Hizo colaboraciones memora-

bles con estrellas como Pedro In-
fante, Mario Moreno “Cantinflas” 
y Germán Valdés “Tin-Tán”.

Pinal, además de su legado en el 
cine, dejó una marca imborrable 
en la televisión con Mujer, Casos 
de la Vida Real, un programa que 
dirigió durante 20 años y presentó 
historias con temas sociales.

En la década de los 90, incur-
sionó en la política. Fue diputada 
federal, integrante de la Asamblea 
de Representantes del Distrito Fe-
deral y senadora.

Fue esposa del actor, Rafael 
Banquells; el director de cine, 
Gustavo Alatriste; el cantante 
Enrique Guzmán y el exgoberna-
dor de Tlaxcala, Tulio Hernández. 

Fallece a los 93 años, la última diva 
del cine mexicano: Silvia Pinal

▲ Clara Brugada presenta el 
programa de viajes que permitirá 
que personas mayores, de 
escasos recursos y niños visten 
la que llamó “la playa más 
chilanga”. Foto Especial

LA CIUDAD EN BREVES

Gloria Reyes 

Gloria Reyes 

Cablebús mueve 
a 1.1 millones 
de personas

▲ Silvia Pinal, actriz, exdiputada 
y última diva de la época de oro 
del cine mexicano dejó un legado 
de 70 años de carrera. 
Foto Especial



GERARDO GARCÍA/ MIRIAM VIDAL

La presidenta municipal de Ama-
nalco, durante el presidente del 
DIF de Tonatico fueron vinculados 
a proceso, tras su detención como 
parte del operativo Enjambre. 

El juez del caso de la alcaldesa 
de Amanalco de Becerra, María 
Elena “N” ordenó su vinculación 
a proceso por homicidio calificado 
cometido con ventaja y estableció 
dos meses y 15 días para el cierre 
de investigación cumplimentaría. 

El director de Seguridad de Ama-

nalco de Becerra, Manuel Alejandro 
“N”, también fue vinculado por ho-
micidio calificado y continuará en el 
penal de Tenango del Valle.

De acuerdo con el juez existen 
elementos de prueba idóneos, per-
tinentes y suficientes, para deter-
minar que existe posiblemente la 
participación de la alcaldesa en el 
asesinato del síndico Miguel Ángel 
“N” y su chofer, que ocurrió el 25 
de enero del 2023 en Zacazonapan.

La defensa legal de la presiden-
ta municipal, a cargo del abogado 
Alexander Becerril, anunció que 
presentarán un recurso contra la 

vinculación a proceso.
Con lo anterior, María Elena “N” 

continuará presa en el penal de San-
tiaguito Almoloya y de encontrarse 
culpable podría recibir entre 40 a 
70 años de prisión.

Titular del DIF Tonatico 
acusado de secuestro

Una jueza del distrito judicial de 
Otumba vinculó a proceso a Ellery 
Guadalupe 'N', presidente del DIF 
en Tonatico, por su presunta res-
ponsabilidad en el delito de secues-
tro exprés con fines de extorsión, 
cometido en contra de un vendedor 
de micheladas.

El detenido, quien también es 
exalcalde del municipio de Pilcaya 

Guerrero, fue señalado de exigir al 
comerciante que se alineara a un 
grupo criminal, además de golpear-
lo en dos ocasiones en el rostro. 

Al funcionario se le investiga tam-
bién por sus probables nexos con la 
Familia Michoacana, ya que la víc-
tima lo señala de haber colaborado 
con el grupo delictivo, además de 
que tenía que pagarle periódicamen-
te el 10%, por la venta de cerveza. 

La defensa del funcionario ex-
puso supuestas inconsistencias y 
contradicciones por parte de una 
testigo y compañera de la víctima, 
por lo que consideró que las prue-
bas presentadas por el ministerio 
público son insuficientes.

Para el cierre de la investigación 
complementaria se estableció un 
plazo de dos meses, a los cuales es-
tuvieron de acuerdo todas las partes. 

El acusado se encuentra en una 
celda de máxima seguridad y per-
manecerá en el reclusorio de Otum-
ba para garantizar el desarrollo del 
proceso y la seguridad de la víctima.

Cabe recordar que la misma situa-
ción jurídica también se le estableció 
al comisario de seguridad de Tejupil-
co, Eraclio “N” por secuestro. 
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SIGUEN LAS PESQUISAS POR OPERATIVO ENJAMBRE 

Vinculan a proceso a 
funcionarios estatales
Alcaldesa de Tlalmanalco y titular del DIF Tonatico 
continuarán tras las rejas por homicidio y secuestro

MIGUEL GONZÁLEZ 

La Jueza Leticia Ortega ads-
crita a los Juzgados de Con-
trol y de Juicios Orales de 
Texcoco vinculó a proceso a 
Rodolfo "N", director opera-
tivo de la la Policía Municipal 
de Ixtapaluca y Roberto "N", 
jefe de región de la misma 
corporación, por los pre-
suntos delitos de secuestro 
y extorsión en agravio de una 
comerciante y fijó un plazo 
de dos meses para que se 
realicen las investigaciones 
complementarias. 

Durante la diligencia, que 
duró más de seis horas, am-
bas defensas sostuvieron que 
hay dudas razonables acerca 
de donde ocurrieron los he-
chos y que faltó exhaustivi-
dad en la investigación, por 
lo que solicitaron la no vin-
culación a proceso. 

No obstante, la jueza consi-
deró insuficientes las pruebas 
presentadas por la defensa de 
los servidores públicos acu-
sados y determinó la vincu-
lación a proceso para ambos. 

"Es un auto de vinculación 
que vamos a apelar, vamos a 
perfeccionar las pruebas que 
hemos hecho en el sentido de 
circunstancias que carecieron 
por el tiempo, tan pronto, en 
que que se desahogaron, pero 
obviamente no es una senten-
cia, hay mucho que hacer y va-
mos a trabajar", aseveró Fran-
cisco Áureo Acevedo Castro, 
abogado de Rodolfo “N”. 

Por su parte, Francisco 
Terán Leyva, abogado de 
Roberto “N”,  comentó que 
resolverá la culpabilidad de 
su cliente. 

"Ellos siguen siendo 
tratados como inocentes, 
simplemente se está privi-
legiado la investigación para 
esclarecer los hechos que se 
les atribuyen (...) Ya su situa-
ción jurídica se va a resolver, 
en una etapa posterior, si se 
va a determinar su grado de 
culpabilidad o si son inocen-
tes. Hay altas probabilidades 
de que apelemos porque no 
estamos satisfechos con la 
ponderación qué hizo la au-
toridad judicial", expuso.

La defensa tiene cinco días 
para presentar una apelación 
y la Fiscalía cinco días para 
robustecer su imputación, en 
tanto los acusados permane-
cerán en prisión preventiva.

Acaba Fernando Flores con 
rezago en infraestructura 
urbana de Metepec

Procesarán 
a mandos 
policiales de 
Ixtapaluca

REDACCIÓN

El gobierno de Ferandno Flores Sán-
chez, presidente municipal de Mete-
pec, logró reducir, en tres años, el re-
zago histórico del mantenimiento en 
vialidades e infraestructura urbana. 

Para garantizar la movilidad se-
gura y óptima de los ciudadanos y 
el buen estado de las calles y ave-
nidas municipales, se implemen-
taron brigadas de mantenimiento 
en todo el municipio, que cubrió 
siete mil 676 metros cuadrados 
con mezcla asfáltica en caliente y 
cuatro mil 912 metros cuadrados 
con mezcla asfáltica en frío. Se 
rellenaron nueve mil 183 baches.

Con la implementación del Pro-
grama Operación Exterminio, 
Cero Baches; mediante el método 
de inyección a presión, se aplicó 
mezcla asfáltica en frío en 13 mil 
500 metros cuadrados en dos mil 
204 baches de calles y avenidas. Se 
llevaron a cabo seis mil 900 metros 
cuadrados de nivelación de calles 
de adocreto y mejoramiento de 
caminos, con lo que disminuyó el 
deterioro de la infraestructura vial.

La administración de Flores 
Sánchez, reactivó importantes 
vialidades mediante pavimenta-
ción integral, entre ellas, la Ave-
nida Adolfo López Mateos y calle 
Independencia en San Salvador 
Tizatlalli. También se realizaron 
ocho obras en los fraccionamien-
tos de Izcalli Cuauhtémoc I y Las 
Marinas. Se intervino la Avenida 
Metepec, las calles 27 de Septiem-
bre en San Jerónimo Chicahualco; 
Circuito Cuauhtémoc del Frac-
cionamiento Izcalli Cuauhtémoc 
I, Huertas del Fraccionamiento 
La Virgen; José María Morelos y 
Pavón y 5 de Mayo  en los barrios 
de Coaxustenco y San Mateo. La 

calle Hermenegildo Galeana, que 
benefició a los barrios de San Mi-
guel y Santiaguito, así como en el 
Pueblo de San Lorenzo Coacalco; 
Chihuahua y Veracruz, en San 
Gaspar Tlalhuelilpan.

También se rehabilitaron las 
vías Palmas en el Fraccionamien-
to Casa Blanca; Primero de Mayo, 
en Santa Cruz, San Mateo y la Uni-
dad Habitacional Andrés Molina 
Enríquez; 12 de Octubre, en la Co-
lonia Agrícola Lázaro Cárdenas y 
la Avenida Estado de México, en 
la colonia Agrícola Bellavista y la 
colonia Urbana Llano Grande.

Las Zonas de Atención Priorita-
rias (ZAP), fueron beneficiadas y 
atendidas con acciones relevantes. 
Se aplicaron 44 millones 247 mil 
14 pesos del Fondo de Aportacio-
nes para la Infraestructura Social 
Municipal y de las Demarcaciones 
Territoriales del Distrito Federal 
(FAISMUN).

De esta manera Metepec alienta 
su crecimiento y desarrollo con so-
lidez, con obras de alto contenido 
social que repercuten en el bien 
común de la sociedad.

▼ El presidente municipal de 
Metepec, Fernando Flores 
Sánchez, ha trabajado en 
programas que benefician a la 
ciudadanía. Foto Especial 

Dan cinco 
días para 
presentar la 
apelación
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Transparencia y protección 
de datos, en la incertidumbre

SE DESCONOCE QUIÉN CUIDARÁ EL MANEJO DE INFORMACIÓN PERSONAL

GERARDO CARMONA

La extinción del Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos 
Personales (INAI), aprobada me-
diante una reforma constitucional, 
ha dejado a México en un escena-
rio incierto respecto a la garantía 
de esos derechos fundamentales. 

Expertos y organizaciones han 
manifestado su preocupación por 
las lagunas legales y los riesgos 
que implica la centralización de 
funciones en organismos del Eje-
cutivo Federal.

En el caso del Estado de Méxi-
co, Gustavo Parra Noriega, comi-
sionado del Instituto de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de México 
(Infoem), advirtió que las leyes se-
cundarias serán clave para definir 
el futuro de la transparencia y la 
protección de datos. 

“Es ahí donde sabremos qué su-
cederá con las facultades de ga-
rantizar el derecho de acceso a la 
información, la estructura que se 
utilizará y si se aprovechará la ex-
periencia acumulada por los órga-
nos autónomos. También está por 
verse si la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) asumirá todas las 
competencias o si se regresará al 
esquema de 2002, cuando cada 
dependencia decidía de manera 
discrecional qué información en-
tregar”, explicó.

Retroceso en autonomía

Para el comisionado, el nuevo 
modelo representa un retroceso 
significativo. 

“Con esta reforma, perdemos la 
independencia de un órgano au-
tónomo que resolvía los conflictos 
cuando un ciudadano no recibía 
información solicitada. Ahora, el 
Ejecutivo, a través de la SFP, deci-
dirá qué datos entregar, pero esto 
no incluye al Poder Judicial, al Le-
gislativo ni a los organismos autó-
nomos. No sabemos si se crearán 
nuevas instancias para supervisar-
los o si asumirán estas funciones 
de manera directa. Es una incóg-
nita preocupante”, señaló.

Tutela, en el limbo

El funcionario considera que uno 
de los aspectos más críticos de 
la reforma es la falta de claridad 
respecto a la protección de datos 
personales. Aunque el dictamen 
establece que estas funciones 
quedarán bajo la tutela de la SFP, 
no se define quién supervisará los 
que estén en posesión de particu-

lares o de otras instancias públi-
cas, como la Fiscalía General de la 
República, la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CN-
DH) o los partidos políticos.

Parra Noriega resaltó que el vacío 
legal también abarca los datos ma-
nejados por bancos, aseguradoras, 
servicios médicos y otras entidades 
privadas. “¿Quién garantizará que 
no se haga mal uso de esta informa-
ción? Es necesario que estas compe-
tencias recaigan en una autoridad 
especializada con autonomía técni-
ca. Este es un compromiso interna-
cional que México asumió al firmar 
el Convenio 108 y su protocolo adi-
cional, único tratado vinculante en 
esta materia”, afirmó.

El Convenio 108, adoptado por 
países europeos y latinoamerica-
nos, como Uruguay y Argentina, 
establece reglas homogéneas pa-
ra el intercambio seguro de infor-
mación entre naciones. México, al 
extinguir el INAI, quedará sin un 
órgano de control autónomo, lo 
que pone en riesgo el cumplimien-
to del acuerdo.

Impacto en el ámbito local

En el Estado de México, la desa-
parición del Infoem es inminente, 
una vez que se aprueben las re-
formas federales y locales nece-
sarias para implementar la nueva 
estructura legal. 

Las alternativas incluyen adscri-
bir sus funciones a la Secretaría de 
la Contraloría, crear un organismo 
técnico dentro del Congreso local 
o transferirlas al Órgano Superior 
de Fiscalización (Osfem).

Parra Noriega llamó a los legis-
ladores locales a garantizar que 
las funciones del Infoem sean 
asumidas de manera efectiva, pa-
ra asegurar la tutela de los dere-
chos de acceso a la información y 
protección de datos personales. 

“Hemos tenido un diálogo po-
sitivo con la gobernadora Delfina 
Gómez, el secretario general de 
Gobierno, Horacio Duarte, y con 
legisladores locales. El reto es 
diseñar un modelo que permita a 
los mexiquenses ejercer de forma 
plena estos derechos, en un con-
texto que ahora es mucho más 
complejo”, afirmó.

El futuro de las plataformas

Otro tema pendiente es el destino 
de las plataformas de transparen-
cia, tanto a nivel nacional como 
estatal. En el caso del Estado de 
México, el Infoem gestiona tres 
herramientas clave: Ipomex (In-
formación Pública de Oficio), Sai-
mex (Solicitudes de Información) 
y Sarcoem (Solicitudes de Dere-

chos ARCO) que reúnen infor-
mación de 430 sujetos obligados, 
incluyendo ayuntamientos, orga-
nismos autónomos y los poderes 
Legislativo y Judicial.

En la actualidad, el Infoem 
atiende más de 70 mil solicitudes 
de información al año y millones 
de consultas a través de sus plata-
formas digitales.

Parra Noriega destacó que el 
Estado de México es la única 
entidad del país con un sistema 
propio de acceso a la información 
y protección de datos personales. 

“Esto nos da la ventaja de des-
conectarnos de la Plataforma Na-
cional de Transparencia si fuera 
necesario, pero queda la pregun-
ta de quién se hará cargo de los 
datos una vez que desaparezca el 
Infoem”, indicó.

El comisionado enfatizó que es-
tos datos no sólo incluyen infor-
mación del Ejecutivo, sino tam-

bién de otros niveles de gobierno 
y organismos autónomos. 

“Es fundamental que se ga-
rantice la continuidad de estas 
plataformas, porque son la he-
rramienta principal para que los 
ciudadanos accedan a informa-
ción pública”, afirmó.

Preocupación internacional

La desaparición del INAI también 
ha generado preocupación en el 
ámbito internacional. Organismos 
como la Alianza Regional por la Li-
bre Expresión e Información han 
advertido que esta decisión pone 
en riesgo los compromisos de Mé-
xico en materia de transparencia y 
protección de datos, lo que afecta 
su reputación como líder en estos 
temas en América Latina.

La falta de un órgano autónomo 
podría dificultar el intercambio de 
información con otros países, en 

especial en un contexto donde la 
colaboración internacional es cla-
ve para combatir delitos transna-
cionales y proteger la privacidad 
de los ciudadanos.

En medio de este panorama, 
Parra Noriega hizo un llamado a 
los legisladores locales y federales 
para que actúen con sensibilidad 
y responsabilidad al diseñar las 
nuevas leyes secundarias. 

“Es crucial que se piense en los 
ciudadanos y en la defensa efecti-
va de sus derechos. No podemos 
permitir que se pierda lo avanza-
do en materia de transparencia y 
protección de datos personales”, 
concluyó.

Al desaparecer a los organismos autónomos de transparencia, México incumple su 
compromiso con tratados internacionales, afirmó Gustavo Parra titular del Infoem

▼ Gustavo Parra Noriega, 
comisionado del Instituto de 
Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección 
de Datos Personales (Infoem) 
llamó a los legisladores locales a 
tener seriedad al momento de 
designar quién sustituirá al 
organismo. Foto Especial



ISRAEL MARTÍNEZ

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, se 
reunió con los 125 alcaldes electos 
que entrarán en funciones a partir 
del 1 de enero de 2025 a quienes 
invitó a conducirse bajo los prin-
cipios de no mentir, no robar y no 
traicionar al pueblo mexiquense.

Durante el  seminario para 
alcaldes que asumirán sus res-
pectivos cargos iniciando el año 
siguiente “Gobernanza Munici-
pal para Servir y Transformar”, 
la mandataria estatal dijo que 
para su gobierno es prioridad la 
pacificación y el bienestar de la 
entidad, razón por la cual los tres 
órdenes de gobierno trabajan a 
diario desde las Mesas de Coor-
dinación para la Construcción de 
la Paz apegados a la estrategia 
nacional impulsada por la presi-
denta Claudia Sheinbaum.

Delfina Gómez destacó que el 
evento, en el que congregó a la 
totalidad de los futuros presiden-
tes municipales, “es una oportu-
nidad histórica para reforzar la 
coordinación entre los diferentes 
niveles de gobierno y avanzar en 
una agenda común que priorice el 
bienestar de nuestra gente, que ha 
sido y siempre será el eje central 
del proceso de transformación que 
vivimos en el Estado de México y 
en todo el país”.

La gobernadora hizo un llama-
do a los alcaldes electos para estar 
a la altura de la transformación 
que se vive en la entidad.

 “Tengo la firme convicción de 
que podemos lograr en esta en-
tidad, una unidad tan necesaria. 
Por eso la invitación a que este-
mos a la altura de este momento 

histórico en el que tenemos un rol 
determinante, demos lo mejor de 
cada uno, recordemos que con el 
pueblo todo y sin el pueblo nada”.

También aprovechó para men-
cionar y reconocer el trabajo 
realizado por elementos de las 
fuerzas estatales y federales, en 
días recientes, a través del ope-
rativo Enjambre, y mencionó que 
es una muestra de que la unidad 
debe ser el camino para hacer 
frente a la delincuencia.

“Muchas gracias porque la 
operación que se hizo en días 
pasados, llamada Enjambre, 
fue resultado de todos ustedes 
(autoridades estatales y federa-
les), quiero resaltar que es un 
trabajo resultado de la Mesa de 
Seguridad”.

Durante su participación, el 
secretario general de Gobierno, 
Horacio Duarte Olivares, propu-
so el fortalecimiento de la relación 
entre el estado y los municipios e 

hizo un llamado a trabajar sin di-
visiones y en unidad.

“El Gobierno del Estado siem-
pre estará para trabajar, colaborar 
con ustedes de la mejor manera 
por el beneficio de los habitantes 
del Estado de México y de sus mu-
nicipios”, aseguró Duarte Olivares.

Además de los 125 alcaldes, 
también estuvieron presentes, el 
presidente del Tribunal Superior 
de Justicia, Ricardo Sodi Cuellar; 
el presidente de la Junta de Coor-
dinación Política de la 62 Legisla-
tura local, José Francisco Vázquez 
Rodríguez; así como los integran-
tes del gabinete legal y ampliado 
quienes en su momento explica-
ron a los presidentes municipales 
la visión de Estado de México que 
tiene el gobierno.
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Llama gobernadora 
a la unidad del 
Estado de México

REÚNE DELFINA GÓMEZ A LOS 125 ALCALDES ELECTOS

Exhorta a los ediles a seguir los principios 
de no mentir, no robar y no traicionar

BRIAN PRADO

Integrantes de los colectivos am-
bientales, INEETSI (Initiative for 
Neovolcanic Endangered Ecosis-
tems and Territory Social Involve-
ment) y Salvemos al Parque Sierra 
Morelos, manifestaron la necesidad 
de una reestructuración en la Comi-
sión Estatal de Parques Naturales y 
de la Fauna (Cepanaf) y señalaron 
problemas en la toma de decisiones 
dentro de la dependencia.  

Erick Argüelles, miembro del 
Colectivo INEETSI, señaló que las 
acciones recientes de la Cepanaf 
han generado preocupación, en 
especial en relación con el proyec-
to de obras en zonas de restaura-
ción ambiental.

 “Lo que solicitamos en el Co-
lectivo INEETSI, el Colectivo Sal-
vemos al Parque Sierra Morelos y 
todo el grupo de personas que nos 
organizamos, es que se les separe 
de sus cargos a las personas que 
toman decisiones de manera irra-
cional y sin tomar en cuenta las 
implicaciones”, señaló.  

Argüelles indicó que, en caso de 
que no se logre una reestructura-
ción, consideran necesario impar-
tir talleres de concientización al 
personal. Sin embargo, según su 
experiencia, esto podría enfrentar 
resistencia.

 “Por las reuniones que tuvimos 
con ellos, supimos que no tienen in-
terés en acercarse a la información 
que les proponemos”, apuntó.  

El activista criticó las decisiones 
relacionadas con la construcción 
del Centro de Bienestar Animal, 
misma que comenzó en una zona 
de restauración para después ser 
cambiada a otra área.

“Es impresionante que se hayan 
dado cuenta ya que habían comen-
zado y luego la cambiaron a otra 
ubicación. Desde ahí, para noso-
tros es difícil solo tratar de pensar 
cómo es que toman las decisiones 
los encargados de cuidar las áreas 
naturales protegidas”, añadió.  

El colectivo enfatizó la necesidad 
de que las personas a cargo de la Ce-
panaf estén comprometidas con la 
protección del medio ambiente y 
sugirieron que se incluyan propues-
tas basadas en conocimientos de la 
comunidad científica. 

“Queremos que las personas 
que toman malas decisiones sean 
reemplazadas por quienes estén 
comprometidos con el medio am-
biente, sobre todo en la Cepanaf”, 
mencionó Argüelles.  

El activista subrayó la impor-
tancia de capacitar al personal que 
ocupa cargos en esta dependencia. 
“Como civiles, estamos sujetos a 
las decisiones que se toman en los 
puestos de poder en el estado. Es 
importante que las personas que 
están en estos cargos sean capa-
citadas, coherentes, empáticas, 
informadas y comprometidas con 
el bienestar social y ambiental”.  

Argüelles mencionó que las polí-
ticas públicas actuales, enfocadas 
en el desarrollo urbano y las obras 
de infraestructura, requieren ser 
revisadas para evitar daños al me-
dio ambiente.

 “Es algo evidente en el mundo 
y en específico en nuestra ciudad, 
después de las olas de calor y las llu-
vias que hemos tenido, que hay que 
reconfigurar las políticas públicas 
del desarrollo, que siempre va por 
la parte de obras públicas, pero eso 
implica destruir. Las políticas de 
desarrollo expansionistas, enfoca-
das al urbanismo, nos ha llevado al 
estado en el que estamos ahora de 
preocupación ambiental”, comentó.

Ambientalistas piden 
reestructura en Cepanaf 

GERARDO GARCÍA

La Gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álva-
rez ingresó a la 62 Legislatura 
local, una miscelánea de ini-
ciativas para solicitar la des-
incorporación de un total de 
24 inmuebles para donarlos al 
sistema del Instituto Mexicabo 
del Seguro Social para el Bien-
estar, así como al Poder Judicial 
federal y estatal.

Las propuestas ingresaron al 
pleno del Congreso local y se-
rán turnadas para su análisis y 
aprobación en las comisiones 
legislativas respectivas en los 
próximos días.

Del total de inmuebles, la man-
dataria estatal plantea destinar 
21, para ser entregados al nuevo 
modelo de salud IMSS-Bienestar, 
esquema al que la entidad se unió 
en octubre del 2023.

Con las donaciones se espera 
que el  gobierno estatal y fede-

ral de atención integral gratuita 
médica y hospitalaria con medi-
camentos, así como además in-
sumos asociados a las personas 
sin afiliación a las instituciones 
de seguridad social en la entidad.

Los inmuebles se ubican en 
11 municipios mexiquenses; 
Luvianos, La Paz, Naucalpan, 
Ixtapaluca, Ecatepec, Tecá-
mac, Ixtlahuaca, Toluca, Ati-
zapán de Zaragoza, Xonacat-
lán y Nezahualcóyotl.

El Estado de México, al adherir-

se al modelo del IMSS-Bienestar, 
transferirá sus unidades médicas, 
hasta octubre iban mil 166 de las 
mil 939 con las que cuenta.

La titular del Ejecutivo estatal,  
también solicitó la desincorpora-
ción de  un predio en Jiquipilco 
para el Instituto de Salud del Es-
tado de México (ISEM).

Dentro de la lista de inmuebles 
se contempla otro para construir 
los Tribunales y Juzgados federa-
les del poder Judicial, aunque no 
se especificó el municipio. 

También se tiene la intención de 
construir un Centro de Desarrollo 
Infantil (CENDI).

En Tlalnepantla se solicitará la 
desincorporación de un edificio 
para el Poder Judicial del Estado 
de México (PJEM).

Gómez Álvarez ingresó tres 
iniciativas más para abrogar la 
Ley que crea el organismo públi-
co descentralizado de carácter 
municipal denominado Instituto 
Municipal de Planeación del Valle 
de Bravo; una más, relacionada al  
Sistema de Cuidados; y otra que 
reforma como adiciones a la Ley 
de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes, de diversas dis-
posiciones penales en materia de 
procedimiento abreviado.

Solicita el Ejecutivo estatal desincorporar 24 
inmuebles para IMSS-Bienestar y Poder Judicial

▼ Es necesario mejorar la 
capacitación de los funcionarios 
para una mejor toma de 
decisiones en pro del medio 
ambiente indicaron miembros 
de diferentes colectivos. 
Foto Emilio Varela

▼ Frente a los presidentes 
municipales que en breve 
entrarán en funciones, la 
gobernadora mexiquense 
reconoció como un logro conjunto 
de seguridad al operativo 
Enjambre. Foto especial
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NOSOTROS PONEMOS EL TARGET, 
TÚ PONES LA MARCA

DEJA QUE TU MARCA VIVA
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AÚN CON ADVERSIDADES

Chimalhuacán celebra 
dos ferias de la aceituna 

Entregan equipamiento y 
unidades para bomberos 
en Huixquilucan
REDACCIÓN 

Como un reconocimiento a la labor 
24/7 que realizan y su permanente 
compromiso para salvaguardar la 
vida y el patrimonio de las familias, 
el gobierno de Huixquilucan entre-
gó tres nuevas unidades, un tanque-
cisterna, así como herramientas e 
insumos diversos al Cuerpo de Bom-
beros y la Unidad de Rescate, con el 
objetivo de reducir sus tiempos de 
respuesta y hacer más eficiente su 
atención, en caso de emergencias.

En la colonia San Fernando, la 
presidenta municipal, Romina 
Contreras Carrasco, entregó las 
nuevas unidades y el equipamien-
to a los bomberos y paramédicos 
que conforman ambas corporacio-
nes y para los que se destinaron 
más de siete millones de pesos, 
pues aseguró que, desde el ini-
cio de la administración, existe 
el compromiso de no escatimar 
recursos, humanos y materiales, 
para cuidar a huixquilquenses.

“Estamos muy orgullosos del tra-
bajo que realizan, porque ustedes 
son los primeros respondientes ante 
cualquier contingencia que se pre-
senta en el territorio y dan muestra 
del trabajo 24/7 que realizamos en 
el gobierno de Huixquilucan, no im-
porta si se trata de un incendio o un 
deslave, y es por eso que los quere-
mos reconocer, porque con ustedes 
hemos logrado que este municipio 
siga avanzando y creciendo”, señaló 
Romina Contreras.

Detalló que, entre el nuevo equi-
pamiento se contempla la entrega 
tres camionetas JAC 2024, equi-
padas y balizadas para el Cuerpo 
de Bomberos, un tanque de agua 
de acero con capacidad de 10 mil 
litros, 79 uniformes, 78 imper-
meables, tres reflectores y una 

planta de luz, cinco motobombas 
y motosierras, además de un ter-
monebulizador para sanitizar las 
ambulancias y medicamentos e in-
sumos médicos para la atención de 
pacientes con Covid-19.

Romina Contreras agregó que 
también incluyó el equipamien-
to del módulo de San Fernando, 
con cinco literas, 10 lockers y tres 
salas, además de la instalación de 
iluminación y equipo de seguri-
dad, como circuito cerrado y to-
rretas, con lo que se dará una aten-
ción más rápida a las emergencias 
que se presenten en esta colonia.

Sostuvo que su administración 
continuará trabajando para con-
tar con un Cuerpo de Bomberos y 
una Unidad de Rescate equipados, 
con la intención de que cuenten 
con todas las herramientas para 
atender a las y los huixquiluquen-
ses, en cualquier situación de 
emergencia, por lo que refrendó su 
compromiso de seguir impulsando 
a estas corporaciones para que se 
mantengan como las mejores del 
Estado de México.

▼ La presidenta municipal de 
Huixquilucan, Romina Contreras, 
(izquierda) entregó equipamiento 
con un valor de siete millones de 
pesos, a los bomberos del 
municipio. Foto Especial 

Autoridades municipales, estatales y organizadores 
acordaron continuar con la tradición de más de 70 
productores de la región de Los Volcanes 

MIGUEL GONZÁLEZ 

Tras días de tensión y con un am-
paro de por medio, vecinos del 
barrio originario de Xochiaca y 
el Ayuntamiento de Chimalhua-
cán lograron un acuerdo de últi-
ma hora para celebrar, de forma 
simultánea, dos ferias de la acei-
tuna, que iniciaron este jueves 

con la participación de más de 70 
productores.

A las 00:52 horas del jueves, 
integrantes de ambos comités 
organizadores, sostuvieron una 

reunión con representantes de 
los gobiernos municipal y del 
Estado de México en la Iglesia 
de Santa María de Guadalupe, 
en la comunidad en la que se re-
solvió que cada una de las partes 
realizará su feria. 

En la minuta de acuerdos fir-
mada por ambas partes destacan 
que la décima quinta edición de 
la Feria de la Aceituna, que orga-
nizan productores y vecinos, se 
realizará en calle Los Patos, en 
el tramo comprendido entre ca-
lle Las Flores y Segunda cerrada 
Los Patos. 

Mientras que la Feria del Olivo, 
que promueve el ayuntamiento, 
se realizará en la Plaza Cívica de 
Xochiaca y en la Avenida Hidal-
go, entre Avenida Las Peras y 
calle Obreros. 

Ambas se efectuarán hasta 
el domingo 1 de diciembre, de 
11:00 a 22:00 horas. Las dos 
contarán con los servicios de 
Protección Civil, seguridad pú-
blica, recolección de basura y 
alumbrado público. 

Las partes se comprometie-
ron a celebrar sus actividades 

en un ambiente de mutuo respeto, 
cordialidad y armonía, para lo cual 
se conformaron dos comisiones 
permanentes de coordinación de 
actividades operativas de logística 
y seguridad. 

De acuerdo Efraín Figueroa, inte-
grante del Comité Organizador de 
la 15a. Feria de la Aceituna partici-
parán 35 productores del fruto, ade-
más de artesanos y comerciantes de 
diversos giros y aclaró que no habrá 
venta de alcohol ya que se trata de 
una feria familiar. 

Mientras que, Constanzo de la Ve-
ga, secretario técnico de gabinete 
del ayuntamiento de Chimalhua-

cán, informó que en la feria patro-
cinada por el gobierno local partici-
pan 41 productores y se instalaron 
90 espacios, así como un escenario 
para la presentación de diversas 
agrupaciones musicales como Los 
Askis, Carro Show y Los Terrícolas, 
entre otros. 

En las ferias, los visitantes en-
contrarán una gran variedad de 
platillos cuyo ingrediente princi-
pal es la aceituna ya sea verde o 
negra, aceite virgen de olivo, así 
como productos cosméticos deri-
vados de este fruto como jabones, 
cremas, champú e incluso, árboles 
para plantar.

▲ Productores, organizadores y 
autoridades acordaron realizar 
la 15a. edición de la fiesta. 
Foto Especial

Sonideros continuarán en la 
Alameda Central de Toluca  
BRIAN PRADO

Luego de que el Ayuntamiento 
de Toluca diera a conocer que los 
viernes de sonideros, que se rea-
lizaban hasta el 22 de noviembre 
en la Concha Acústica, serían 
suspendidos, los organizadores 
informaron que la fiesta musical 
cultural continuará su realiza-
ción, pero ahora en la Alameda 
Central de la capital mexiquense. 

El anuncio se realizó tras una 
mesa de diálogo entre organiza-
dores y autoridades municipales.

Las actividades, que han reu-
nido a más de 500 personas ca-
da viernes, forman parte de una 
tradición de 25 años en la Concha 
Acústica y 15 años en la Alameda.  

Daniel Robles, uno de los 
organizadores, explicó que los 
bailes fomentan un ambiente 
familiar y que luego de reunir-
se con un representante del 
ayuntamiento se aclaró que 
continuarán los eventos.

“A los eventos acuden desde 
niños pequeños, que también se 

ponen a bailar, y por eso nosotros 
promovemos lo de cero alcohol y 
cero drogas. Logramos tener una 
mesa de diálogo donde se va a res-
petar esta, que ya es una tradición 
en Toluca”, señaló.  

El evento había sido suspendi-
do por el ayuntamiento de Toluca 
tras una queja anónima que se-
ñalaba la venta de bebidas alco-
hólicas en el lugar; no obstante, 
Robles rechazó las acusaciones. 

“Nos manifestamos porque se 
nos quiere quitar el espacio don-
de se organizan los eventos en la 
Alameda Central de Toluca, pero 
el argumento es solo una queja 
anónima en la que dijeron que se 
vende alcohol; sin embargo, en los 
eventos manejamos cero alcohol, 
cero drogas porque buscamos un 
ambiente 100% familiar”, afirmó.  

En la reunión se señaló que las 
actividades en la Concha Acústica 
permanecerán, incluso durante la 
época decembrina, mientras que 
en la Alameda se busca realizar 
la aclaración, sin la intención de 
cancelar las actividades.

El organizador también desta-

có que las actividades no requie-
ren inversión por parte de las 
autoridades, ya que tanto la en-
trada como la participación de los 
sonideros son gratuitas. “La gente 
hace cooperación voluntaria para 
los mismos”, puntualizó.  

Aunque se realizó una mesa 
de diálogo entre las partes invo-
lucradas, en la Sesión de Cabildo 
llevada a cabo ayer, en el palacio 
municipal de Toluca, no se discu-
tió el tema de la cancelación. Por 
el momento, los eventos continua-
rán en su horario habitual.

Aseguran que 
la fiesta musical 
reúne a familias 
mexiquenses 
y fomentan 
ambiente 
de respeto



REGINA ARCE 

Hoy y mañana se realizará la 
segunda edición del Festival de 
Haikus, en el que participarán 
Coral Chamuari, de Nezahualcó-
yotl, y Juan Manuel Dá vila Tejeda, 
de Chalco.

El encuentro de escritores de 
esta técnica se llevará a cabo en 
dos sedes, el café Sumeru y en el 
museo de arte Sarah Tisdall, am-
bos en el Centro Histórico de la 
Ciudad de México. 

Ambos escritores compartirán 
creaciones propias, elaboradas a 
lo largo del año.

“Ambos, cada quien por su par-
te, estaremos compartiendo con 
otros  compañeros los haikus es-
critos por nosotros y conoceremos 
lo que otros participantes darán a 
conocer”, explicó Coral. 

La intención de este segundo 
festival es promover la técnica 
de poesía japonesa, además de 
fomentar el desarrollo del arte y 
la cultura. La reunión tendrá pre-
sentaciones de libros y muestra 
gastronómica, detalló Chamauri.

“Este encuentro lo llevamos a 
cabo algunos de los que escribi-

mos haiku. Nos conocemos desde 
hace varios años y buscamos abrir 
espacios para la escritura. Esta se-
rá una reunión no para compartir, 
no sólo haikus;  también nuestras 
investigaciones sobre el tema”,  di-
jo la también gestora cultural. 

Además de lectura en voz alta, el 
programa incluye música, a cargo 
de  René Arkestra y Himber Ocam-
po, que presentará Haiku y blues.

“Mi participación será un dueto 
con Marconio Vázquez. Nuestro 
número se titula 5-7-5, porque es 
la métrica en la que se escribe el 
haiku, es decir, tres moras o ver-
sos de cinco-siete y cinco sílabas 
cada una. Casualmente esa mé-
trica también la comparte la se-
guidilla española, que es de origen 
árabe. Las canciones mexicanas 
tradicionales más populares es-
tán escritas en esa métrica, como 
Cielito lindo y La bamba”, explicó. 

La originaria de las tierras del 
Rey Poeta Nezahualcoyotl afirmó 
que el haiku cada vez gana más 
aceptación en México, y es una 
técnica que ya usaron escritores 
como José Juan Tablada y Octa-
vio Paz.

Ante la importancia de la fu-
sión de poesía japonesa y mexi-

cana, Coral Chamauri prepara el 
primer festival de haiku en Neza-
hualcóyotl, del que dijo sentirse 
orgullosa. 

“Será para febrero de 2025, 
cuando llevemos a cabo nuestra 
primera edición. Aunque no tene-
mos todos los detalles, ya prepa-

ramos el magno encuentro, que 
debe ser en la tierra del Rey Poeta 
mexiquense”, expuso. 

El Segundo Festival de Haiku es 
organizado por los poetas Horten-
sia Carrasco Santos y Jesús Gómez 
Moran, quienes tienen más de 30 
años trabajando en el haiku. 
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    LUIS BOLÍN REGRESA A MÉXICO CON GRANDES RECUERDOS

La Unión aullará sus 
éxitos en el Edomex
El cantante español es símbolo de una generación en la música iberoamericana; 
realiza una gira donde toca los clásicos del grupo español de los 80

ALEJANDRO BAILLET

Cae la noche y amanece en el Esta-
do de México, el lobo hombre llega 
desde Sildavia para presentarse 
ante los fans que se preguntaban: 
¿Dónde estabais?

El grupo español La Unión ate-
rriza en territorio mexiquense, 
bajo el mando Luis Bolín, bajista 
y actual vocalista, para preservar 
el legado del grupo; ya que en Mé-

xico son bien recibidos.
“Siempre hemos sido muy que-

ridos en México, me sorprende 
que, a pesar de tantos años, la 
gente mantiene ese cariño por 
La Unión a pesar de los cambios 
en la banda y algunos problemas.

“Pero yo estoy muy agradecido 
por ese cariño y por eso estar en 
México es algo que trato de ha-
cer seguido, de ir a esa tierra tan 
amable. Ahora estaremos en el 
Estado de México para unas fe-

chas y con nuestro material con 
algunas fórmulas diferentes”, 
comentó Bolín para La Jornada 
Estado de México, desde Madrid.

En este año que está por llegar 
a su fin, Bolín escarba en los re-

cuerdos y se admira sobre lo que 
ha logrado y logró con el tema 
“Lobo Hombre en París", que jun-
to con los que componen el disco 
Mil Siluetas cumplen 40 años.

“No me creo el ver que hace 40 
años estaba haciendo los acordes 
para “Lobo hombre en París” y 
que ahora sea un himno y una 
canción que no pasa de moda, que 
continúa sonando y gustando a las 
nuevas generaciones. 

“En los 80 buscábamos hacer 
una simbiosis de música con lite-
ratura, una forma de hacer ten-
dencia, en esos momentos nos 
interesaba mucho eso y de la mis-
ma forma surgió “Lobo hombre 
en París” de un cuento de Boris 
Vian y acompañado con un gran 
videoclip”, detalló vía telefónica.

Bolín promete llevar al público 
por un viaje musical lleno de nos-
talgia y muchas emociones pues el 
repertorio provocará una que otra 
lágrima de felicidad o añoranza.

“Las canciones son especiales, 
te llevan a otro mundo y La Unión 
promete noches maravillosas en 
el Estado de México”, respondió.

La Unión se formó en Madrid, 
España en 1982 y lo integraban el 
bajista Luis Bolín, el guitarrista 
Mario Martínez y el teclista Íñigo 
Zabala, integrándose poco des-
pués el vocalista Rafa Sánchez.

Ahora Bolín mantiene el legado 
y les da frescura a esos temas que 
se convirtieron en himnos.

La banda tendrá presentacio-
nes en Tlanepantla, este 29 de 
noviembre en el Delys Rock, de 
Atizapán; después el 6 diciembre 
en la Cantina del rock, en Tlalne-
pantla y el 7 de diciembre en el 
Offi Rock, de Atlacomulco.

▲ Luis Bolín, bajista y actual 
vocalista,  estará de gira 
por Tlalnepantla, Atizapán y 
Atlacomulco, para recordar los 
éxitos de La Unión. Foto Especial 

Participan mexiquenses en el 2o. festival de haiku

▲ Escritores del Estado de México participarán en la segunda edición 
del festival dedicado a la poesía japonesa. Foto Especial 

CULTURA

Inicia feria de 
la aceituna en 
Chimalhuacán
MIGUEL GONZÁLEZ / P.7

Lo que se 
busca es la 

unanimidad 
más uno.


